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С Божией помощью всем миром

Э
тот снимок наш фотокор-
респондент Артур Ново-
сильцев сделал в Северо-
донецке, где ещё недавно 

шли бои, а теперь нужно начинать 
жить заново. На руинах, среди во-
ронок от разрывов снарядов, с мо-
литвами перед чудом сохранивши-
мися святынями.

Таких картин пока можно встре-
тить немало. Но уже всё боль-
ше появляется перемен к лучше-
му. Жизнь возвращается в города, 
посёлки, православные приходы. 
При активном участии священно-
служителей, прихожан, православ-
ных общин.

Огромная помощь приходит 
сюда со всех концов России: из со-
седних регионов и из далёкой Си-
бири — от волонтёров, известных 
деятелей и самых простых людей. 
Таких примеров и трогательных 
историй множество. Об этом мы 
рассказываем в нашей газете.
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На Небе — Рай, 
на Земле — Валдай
Удивительная обитель на Святом озере

Восстанавливается жизнь 
на освобождённых 
территориях Донбасса
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2 РЕПОРТАЖ ИЗ ГОРЯЧЕЙ ЗОНЫ

Т
ак получилось, что 
в этот раз мы заеха-
ли в Донбасс в день 
600-летия обрете-
ния мощей препо-

добного Сергия Радонежско-
го. И помощь этого святого 
ощущали с первых минут пре-
бывания на луганской земле.

Продукты удобнее 
закупать на месте

Диалог с таможенником 
на пограничном пункте в 
Изварине Ростовской обла-
сти на этот раз был предель-
но коротким:

— Что везёте?
— Детские книги — храму, 

корма для животных — при-
ютам для животных.

— Проезжайте.
Конечно, груза у нас было 

гораздо меньше, чем в про-
шлый раз, когда наша маши-
на была набита гуманитар-
ной помощью, которую мы 
закупали в России. Тогда при-
шлось подробно объяснять, 
что и кому везём, открывать 
все сумки и коробки. Теперь 
знаем, что именно стоит вез-
ти из России, а что закупать 
уже в Луганске. Ведь пробле-
ма освобождённых террито-
рий в том, чтобы доставить 
нужные вещи из Луганска в 
прифронтовые города и сёла, 
где остаются жители, которые 
по разным причинам не могут 
оттуда выехать. Вот для этого 
особенно нужны волонтёры.

Передали письма 
бойцам

Крупным гуманитарным 
конвоям трудно приблизить-
ся к линии фронта: они слиш-
ком явные цели для беспи-
лотников ВСУ. Спасают по-
ложение юркие «буханки», 
«Нивы», «Жигули», на кото-
рых волонтёры из России и 
местные жители регулярно 
развозят рис, гречку, тушён-
ку, питьевую воду жителям 
разрушенных городов и сёл.

Самый большой опыт — 
у протоиерея Александра 
Беспалова. Руководитель со-
циального отдела Луганской 
епархии выполняет эту мис-
сию с 2014 года. Он ежеднев-
но отвозит продуктовые на-
боры в Лисичанск и Севе-
родонецк. А нам ещё и по-
мог попасть в клиническую 
республиканскую больни-
цу. Здесь мы передали ране-
ным воинам письма из Мо-
сквы. Их авторы — волонтё-
ры, люди разного возраста, и 
во всех письмах — слова под-
держки и благодарности.

«Не бойся, говори 
по-русски!»

Привезённые детские 
книжки, как в прошлую по-
ездку в июне, отдаём в Свя-

то-Екатерининский храм го-
рода Счастье вместе со сла-
достями для детей. Оставля-
ем оставшиеся собранные 
деньги на ремонт кровли, 
разбитой снарядом. То, что 
русские книжки здесь нуж-
ны, подтверждает и новый 
плакат у супермаркета: «Не 
бойся, говори по-русски!»

А вообще, в этом неболь-
шом городке стало более 
оживлённо. На остановках — 
люди, в магазине — очереди 
к кассам. Вместо серьёзных 
военнослужащих Россий-
ской армии с бронетехни-
кой теперь на въезде в город 
дежурит Народная милиция 
ЛНР. Но больше всего уми-
ротворяет вид рабочих в си-
них комбинезонах: бригады 

из России ремонтируют по-
вреждённые фасады домов. 

Сложности 
с пропусками

С налаживанием мирной 
жизни появляются и новые 
житейские проблемы. 

— Я завтра собираюсь в Лу-
ганск — попросить в епар-
хиальном центре детскую 
смесь для молодой мамы. 
Её муж погиб незадолго до 
рождения их ребёнка, она 
осталась с престарелой ба-
бушкой без средств к суще-
ствованию, — делится забо-
тами матушка Анна, супруга 
настоятеля протоиерея Ва-
силия Гундертайло. 

И вдруг, прервав разговор, 
бежит к ограде. Там по троту-

ару вся в слезах идёт пожилая 
женщина. Оказывается, она 
никак не может оформить в 
ОВД временный пропуск для 
выезда в другой город, чтобы 
навестить дочь, лежащую в лу-
ганской больнице с онколо-
гией. Ей нужно срочно ехать. 
А очереди иногда растягива-
ются на несколько суток. 

— Мы всем городом со-
бирали им деньги на опера-
цию, — говорит взволнован-
ная матушка.

Мне объяснили, что граж-
данам освобождённых тер-
риторий с украинскими па-
спортами, включая жителей 
города Счастье, для передви-
жения по ЛНР нужно иметь 
временный пропуск. Оформ-
ляют его в местном ОВД по-
сле определённой проверки. 
Потом его нужно продлевать 
каждые три месяца. 

— Мы с отцом Василием как 
раз сегодня, перед вашим при-
ездом, продлили свои пропу-
ска, — поясняет матушка.

Страдают 
и животные

Тем временем во двор за-
езжает потрёпанный микро-
автобус. Это приехала после 

работы местный врач-те-
рапевт Ирина Николаев-
на, прихожанка храма. Она 
широко известна в городе и 
как хороший специалист, и 
как зооволонтёр: содержит 
в своём частном доме ми-
ни-приют. Настоятель вы-
звал её, чтобы поделиться 
кормом для животных, ко-
торый мы привезли в храм. 

— В моём приюте четыре 
собаки и несколько десятков 
кошек. Почти все с хрониче-
скими болезнями, — расска-
зывает Ирина Николаевна.

Она содержит и лечит их 
за свой счёт. Это тяжело: зар-
плата небольшая, цены вы-
сокие. Бездомные живот-
ные — болезненная пробле-
ма Донбасса. Многим людям 
сейчас не по карману содер-
жать кошек и собак: корма 
очень дорогие. Одни вынуж-
дены в чём-то ограничивать 
себя, другие выбрасывают 
питомцев на улицу. С 2014 
года на опустевших улицах 
резко выросло количество 
бездом ных животных, чьи 
хозяева погибли или эвакуи-
ровались. Стаи агрессивных 
собак приходилось отстре-
ливать.

— В России есть государ-
ственные программы по 
строительству приютов для 
животных? Я бы хотела при-
нять в ней участие, — гово-
рит Ирина Николаевна.

«А Путин — 
молодец!»

По дороге из Луганска к 
границе подвозим до Красно-
дона немолодую супружескую 
пару. Они голосовали у кли-
нической республиканской 
больницы: мужчина возвра-
щается домой после выписки. 
Рассказывают, что совсем ря-
дом с границей, в сёлах неда-
леко от Краснодона, несколь-
ко разрушенных храмов. 

— Их ВСУ разбомбили ещё 
восемь лет назад, тогда ли-
ния фронта здесь проходи-
ла. Так они и стоят разрушен-
ные, — говорит мужчина. 

Он врач, в своё время мно-
го помогал народной мили-
ции. Взрослый сын сейчас в 
армии. 

— Неделю назад был на 
харьковском направлении, а 
сейчас уж и не знаем где, нет 
связи, — обыденно рассказы-
вает его жена. 

Потом добавляет:
— А Путин — молодец, не 

побоялся, начал.
Они выходят у местного 

рынка. Прощаемся уже как 
хорошие знакомые, сооте-
чественники.

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Фото автора

В клинической 
республиканской больнице 
мы передали раненым воинам 
письма из Москвы

С БОЖИЕЙ 
ПОМОЩЬЮ
Как меняется жизнь 
на освобождённых территориях

Такой плакат 
установили 

в центре 
города Счастье

Настоятель Свято-Екатерининского 
храма беспокоится о состоянии 

кровли, разбитой снарядом

Прихожанка храма Ирина Николаевна получила 
корма для животных для своего мини-приюта
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Н
а днях в Хер-
сон отправилась 
большая машина 
с  надписью: «Ир-
кутск — жите-

лям Донбасса. Фонд «Спа-
си и сохрани». Это уже вто-
рой такой рейс на запад: 
первый состоялся в конце 
мая в Горловку. Тогда со-
бирали самое необходимое 
— продукты и индивиду-
альные средства гигиены, 
например. В августовской 
фуре они тоже есть, но те-
перь изрядную долю в об-
щем грузе составляет то, 
что нужно ребятишкам для 
учёбы в школе.

Накануне об этом нам рас-
сказал протоиерей Евгений 
Старцев — настоятель Хар-
лампиевского храма в Ир-
кутске, прихожане которого 
стали инициаторами акции. 

«Офицерский 
ремень поверх 
рясы»

— Отец Евгений, как 
появилась такая идея?

— С самого начала было 
понятно, что мы будем уча-
ствовать во всём этом в свою 
меру. В 2014 году мы уже от-
правляли такую посылочку. 
Ну, поменьше немного. И тут 
прихожане тоже стали меня 
беспокоить: «Когда мы под-
ключимся?» Позвонили в 
Синодальный отдел по бла-
готворительности, нам пред-
ложили адреса, дали кон-
тактные телефоны. Всем ми-
ром собирали и в конце кон-
цов собрали. Привезли, нас 
встретили, всё быстро раз-
грузили. Накормили, напои-
ли и домой проводили.

— Как вы были одеты: в 
гражданском или как вот 
сейчас передо мной сиди-
те — в рясе с офицерским 
ремнём?

— Да, вот так.
— А сотрудники автоин-

спекции останавливали 
машину?

— Когда машина ехала по 
России, да, останавливали. Но 
когда видели, что это за груз, 
с большим уважением к это-
му всегда относились. И доку-
менты не досматривали, и не 
спрашивали: «Что везёте?» — 
«Езжайте, доброго пути!» Ма-
шины-то все в колонне были 
одинаковые, а на нашей на-
писано: «Иркутск — жителям 
Донбасса. От Харлампиевско-

го храма. Фонд «Спаси и со-
храни»… В Горловке люди ма-
хали руками, сигналили.

Сибирско-
монгольский поход 
на Запад

— А как монголы в этом 
деле оказались?

— Отец Антоний, насто-
ятель Троицкого храма в 
Улан-Баторе, — мы с ним об-
щаемся — говорит: «Я видел, 
ты собираешься по ехать, так 
мы тоже хотим». Ну если хо-
тите, присоединяйтесь. При-
ложим ваш груз к нашему и 
отправим всё вместе. Для их 
груза наша машина вроде как 
попутка.

— Так это не монголы, 
поди, а русские улан-ба-
торские.

— Нет, монголы. Просто 
вокруг храма это всё орга-
низовалось, а вообще уча-
ствовали монголы, причём 
не христиане.

— Вы участвовали в 
чеченской войне. Есть 
какие-то переклички?

— Словно с чужими людьми 
воевали там. А когда теперь, 
спустя годы, мы увидели, что 
эти парни, которых косну-
лась война в девяностые-«ну-
левые» годы непосредствен-
но, оказались с нами в одном 
строю, конечно, для меня это 
очень большое утешение. У 
меня много друзей чечен-
цев. Даже Герои России есть. 
Я считаю, это какой-то но-
вый облик России. Новый об-

лик. Если смотреть историю, 
мы не имели таких консоли-
дированных чеченских фор-
мирований в нашем строю ни 
в одной вой не. Это говорит об 
их менталитете, их настрое. 

— И вере?
— Да, потому что они, 

 безусловно, религиозные 
люди, и это их по большо-
му счёту мотивирует. Пото-

му что для нерелигиозного 
человека война — это самое 
страшное, что только может 
быть в его жизни. И смер-
тью всё у них заканчивает-
ся. А для верующего челове-
ка не заканчивается, а, наобо-
рот, начинается. Поэтому че-
ченцы в основном верующие 
люди — они, конечно, ближе 
к нам. И наши проблемы им 

тоже понятны. Я вижу в этом 
такое совпадение — почему 
мы в одном строю оказались. 
Нельзя одним лишь приказом 
заставить десятки тысяч пар-
ней рисковать своей жизнью. 
Должен быть какой-то вну-
тренний мотив, правда? И он 
лежит только в религиозной 
плоскости. Никакими деньга-
ми, никакими посулами, ника-
ким общим корпоративным 
интересом идти на смерть не 
заставишь. Это же на самом 
деле феномен. Он показывает 
удивительное устройство Рос-
сии как таковой, её необыкно-
венную остойчивость — есть 
такое слово применительно к 
кораблям у моряков.

Брат мой бурят
— Вы немало лет служи-

ли в Бурятской и Верхне-
удинской епархии. Стало 
ли для вас неожиданно-
стью то, как буряты проя-
вили себя в Донбассе?

— Так бурят — он же брат 
мне. Смотрели кино «Брат ты 
мне»? Посмотрите. Докумен-
тальное большое исследова-
ние — часовое кино. В Ин-
тернете без труда его мож-
но найти, набрав в поис-
ке название фильма. Там же 
есть запись нашего богослу-
жения на бурятском языке.

Это брат, который никогда 
мне не изменял, между про-
чим. А мы живём здесь вместе 
400 лет… И когда этот брат в 
Чечне, например, был с то-
бой на блокпосту, ты точно 
знал, что тебя никто не пре-
даст. Больше того, у тебя бу-
дет самый устойчивый ка-
нал связи с твоими, потому 
что можно в открытом эфи-
ре на бурятском языке гово-
рить. Это была практика вой-
ны нашей. Для кого-то диво, а 
мы с этим живём и жили всег-
да. Я там 44 года прожил. Мы 
прошли вместе такой огром-
ный путь — у кого ещё такое 
есть? У американцев нет, в 
Европе нет, чтобы так жили 
народы. Если есть опыт та-
кой, так он противоречи-
вый. Возьмите Испанию, Ир-
ландию, Францию. Проти-
воречия там не врачёваны, и 
до сих пор они там… То ката-
лонцы куда-то отделяются, то 
ирландцы.

А у нас же всё по-друго-
му. Это заслуживает внима-
ния, исследования прилич-
ного. Мы вот себя плохо зна-
ем, и всё из чужих рук едим, и 
с чужих слов стараемся себя 
понять. Надо самим себя по-
нять. Самим себя осмысли-
вать и стараться эти вещи за-
шить — в себе, в детях. Чтобы 
они не своим горьким опы-
том добивались этих поня-
тий, не через кровь, а через 
обычную жизнь.

Но я так рад… Еду по 
Улан-Удэ… И там везде ре-
кламные щиты — Герой Рос-
сии, какой-то парень-десант-
ник. Они повесили их штук 
двадцать, весь город украшен 
ими. Вот это я понимаю. Это 
правильно.

Владимир Медведев
Иркутск

Фото предоставлены автором

ОСОБЫЙ МАРШРУТ

Из Иркутска в Донбасс — 
с любовью Люди многих национальностей 

объединились в праведном деле

Протоиерей Евгений Старцев

Помощь комплектовали в храме

На нашей машине было 
написано: «Иркутск — жителям 
Донбасса». В Горловке люди 
махали руками, сигналили
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На сайте Якутской 
епархии появился рас-
сказ о новой экспедиции 
миссионерской группы 
Якутской духовной се-
минарии в рамках про-
екта «Кочевая воскрес-
ная школа». На сей раз 
миссио неры оказались 
в эвенской кочевой ро-
довой общине Кукуин. 
Впервые богослужения 
совершались в олене-
водческом стане. Игумен 
Иоанн (Калугин), настоя-

тель Спасского мужского 
монастыря, крестил жи-
телей стана и совершал 
Божественную литур-
гию. На следующий день 
после крещения венча-
лась семейная пара но-
вообращённых христиан. 
По просьбе жителей отец 
Иоанн освятил лагерь 
и призвал благослове-
ние на животных. Общи-
не были переданы книги 
Библии на русском, эвен-
ском и якутском языках.

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Об удивительной наход-
ке в маленьком селе с гово-
рящим названием Эдемское 
рассказали недавно на фе-
деральных телеканалах. А 
подробное изложение не-
обычной истории есть на 
владимирском сайте 
lubovbezusl.ru. Это прои-
зошло, когда у здешнего хра-
ма Всех Святых приводили в 
порядок территорию и руби-
ли старые деревья. И вдруг в 

стволе столетней липы пока-
зался лик Спасителя.

— Был такой восторг, когда 
мы раскрыли это дерево как 
некий диптих — вот две по-
ловинки иконы, — рассказы-
вает настоятель храма Всех 
Святых отец Павел.

Распятие с фигуркой Хри-
ста, словно сросшееся со 
стволом дерева, теперь уста-
новлено у алтаря храма. По-
клониться ему в храм с каж-

дым днём приходит всё боль-
ше верующих.

— Это похоже на распя-
тие, которое было на кресте. 
Возможно, оно деформиро-
валось в процессе какого-то 
ремонта или что-то там слу-
чилось. Видимо, какой-то 
человек не хотел, чтобы по-
пиралось это распятие, и на 
молодое деревце его пове-
сил. И оно вместе с деревом 
взросло. Но это было больше 

100 лет назад, если не 150, — 
говорит супруга настоятеля 
храма матушка Наталья.

Для местных жителей не 
так важно происхождение 
этого распятия, как сам факт 
его явления, которое они 
считают чудом. Село Эдем-
ское находится в Камешков-
ском районе Владимирской 
области, в 4 километрах от 
райцентра, а живут в нём чуть 
больше 200 человек.

В
о время очередного обстрела До-
нецка украинскими войсками был 
тяжело ранен настоятель Благове-
щенского храма и храма Святых 

царственных страстотерпцев в посёлке 
Горняке протоиерей Виктор Педченко. 
Священнику, потерявшему много крови, 
сделали экстренную операцию и извлек-
ли осколки из спины, рук и ног.  

Когда отец Виктор пришёл в себя, то 
рассказал, что от основной части осколков 
разорвавшегося боеприпаса его закрыл 
памятник императору Николаю Второму, 
установленный на территории храма.

«Бог милостив к нам, грешным! И ба-
тюшка царь Николай Второй тоже! Защи-
тил от верной гибели! Прилёт был в ме-
трах пяти-семи от меня — прямо возле 

памятника царю, по-
тому и живы!» — го-
ворится в сообще-
нии священника на 
странице прихода 
«ВКонтакте».

По словам свя-
щенника, врачи вы-
яснили, что жизнен-
но важные органы не 
задеты. После опера-
ции его поместили в 

реанимацию. Прихожане распространили 
в Сети призывы молиться о нём. Как стало 
известно, вместе с настоятелем пострада-
ла староста храма. «Они работали на под-
ворье, косили траву, когда их поразило 
элементами кассетного заряда», — сооб-
щается на странице прихода.

Памятник царю спас 
протоиерея от гибели

Первые богослужения в оленеводческом стане 

Эдемское чудо на Владимирской земле 

«Прилёт был 
прямо возле 
памятника 
царю, 
потому 
и живы»

Ольга Кормухина 
против Содома 
и Гоморры

Известную рок-певицу 
Ольгу Кормухину в послед-
нее время трудно застать в 
спокойной обстановке. Она 
с головой погружена в за-
боты, связанные с поддерж-
кой беженцев и участников 
спец операции. Устраивает 
благотворительные концер-
ты и сборы средств, встреча-
ется с ранеными, занимает-
ся волонтёрством. Обо всём 
этом успевает рассказать в 
соцсетях с православных 
позиций — как человек во-
церковленный. 

Именно так она отреаги-
ровала на гибель легендар-
ной командующей дивизи-
оном Ольги Качуры, с ко-
торой была лично знакома.

«Друзья! Сегодня тяжко 
мне, — написала в своём 
Телеграм-канале Корму-
хина. — Вот на таких Жен-
щинах держатся сегодня 
Русь и мир. Моё вдохнове-
ние. Моя утрата. Я знаю, что 
Небо её примет с миром, 
но Земля-то пустеет от ухо-
да каждого такого Челове-
ка! Царство Небесное тебе, 
дорогая моя тёзка! Стойкая. 
Верная. Мудрая. Прекрас-

ная! Нет выше той любви, 
как если кто положит душу 
свою за други своя… Укро-
фашисты аж захлёбыва-
ются от радости, праздну-
ют гибель нашей Ольги Ка-
чуры. Чему радуетесь? Она 
погибла за Родину! И ушла 
прямо в Небо! А вы поля-
жете за соединённые шта-
ты Содома и Гоморры, ко-
торые уже лишили ваших 
детей будущего! А вас — ро-
дины, земли и веры! Вечная 
память воину Ольге, защит-
нице Веры, Правды и Земли 
Русской!»

Отец Виктор 
возле защитившего 

его памятника
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Ольга Кормухина

Ольга Качура стала Героем России посмертно
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Священник с новым 
православным — 

якутским мальчиком

Са
йт

 Я
ку

тс
ко

й 
еп

ар
хи

и

Чудесная находка теперь находится в храме. 
Кадр из местных теленовостей
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Л
юбопытное иссле-
дование опублико-
вал недавно сайт 
Православие.ру . 

Речь о том, как отразилась 
православная тема в оформ-
лении станций Московского 
метрополитена. Выяснилось, 
например, что православные 
храмы и монастыри изобра-
жены на стенах 10 станций 
метро, названия двух стан-
ций столичной подземки 
«Преображенская площадь» 
и «Сретенский бульвар» 
происходят от православ-
ных праздников, а в назва-
ниях трёх станций заклю-
чены имена святых. И самое 
главное — изображение Го-
спода Иисуса Христа на двух 
станциях.

Впервые лик Христа по-
явился в метро в 1952 году, 
когда художник Павел Ко-
рин изобразил на сводах 
станции «Комсомольская» 
Кольцевой линии Неру-
котворный образ Христа 
Спасителя. На одном из мо-
заичных плафонов стяг с об-
разом Христа держит святой 
князь Александр Невский, 
за спиной которого — нов-
городский собор Святой 
Софии. На другой мозаике 
знамя с ликом Господа раз-
вевается в руках у князя Ди-
митрия Донского, вышедше-

го с ратью на поле Куликово. 
И третья мозаика изобража-
ет освобождение Москвы от 
польских захватчиков опол-
чением Минина и Пожар-
ского. Оба они стоят под 
знаменем с Нерукотворным 
образом Христовым, за их 
спинами — Покровский со-
бор с чётко прописанными 
православными крестами, 
на груди у героев — золотые 
кресты. Знамёна с крестным 
знамением развеваются и на 
плафонах, изображающих 
Суворова и Кутузова.

Эти удивительные мозаи-
ки отразили перелом в офи-
циальном отношении со-

ветской власти к истории 
России, а затем и к Право-
славной Церкви, который 
произошёл в 1941 году. 

Вновь образ Христа по-
явился в Московском метро 
на станции, посвящённой 
творчеству Фёдора Михай-
ловича Достоевского. Стан-
ция «Достоевская» была от-
крыта в 2010 году. Работая 
над её оформлением, ху-
дожники Иван Николаев и 
Марина Дедова глубоко по-
грузились в творения писа-
теля. 

Первое изображение Хри-
ста на «Достоевской» — ил-
люстрация того места из ро-

мана «Преступление и нака-
зание», где Соня Мармела-
дова читает Раскольникову 
Евангелие о воскрешении 
Лазаря. Второй образ Хри-
ста — на панно, посвящён-
ном «Легенде о Великом инк-
визиторе» из романа «Братья 
Карамазовы». В этой притче 

Достоевского Христос про-
тивостоит псевдохристи-
анскому Западу. Художник 
Николаев, перенёсший эти 
страницы из книг Достоев-

ского на стены метро, гово-
рил о писателе: «Его называ-
ют пророком, и его христи-
анская позиция — фунда-
мент его произведений».

Первый лик 
Спасителя 
в подземке 
появился 
в 1952 году

На территории знаменитого 
Введенского ставропигиально-
го мужского монастыря Опти-
на пустынь в Калужской обла-
сти состоялась необычная ак-
ция. Как сообщает ТАСС, сюда 
привезли из Омска кирпичи 
бывшего храма, в котором бы-
вал во время каторжной ссыл-
ки Ф.М.Достоевский. Эти кам-
ни в торжественной обстанов-
ке заложили в основу памятни-
ка нашему великому писателю. 

С Оптиной пустынью Фё-
дора Михайловича связыва-
ет многое. Здесь он молился, 
общался со старцами, черпал 
вдохновение для своих про-
изведений. Именно после бе-
сед в монастыре со старцем 

 Амвросием Достоевский на-
писал роман «Братья Карама-
зовы», некоторые фрагменты 
и образы которого переклика-
ются с воспоминаниями авто-
ра об этом месте.

Закладка памятника состо-
ялась в рамках первых «Дней 
Достоевского в Оптиной пусты-
ни». Как сообщил митрополит 
Калужский и Боровский Кли-
мент, этот духовно-просвети-
тельский проект будет теперь 
проводиться здесь ежегодно. 
И такое возвращение Фёдора 
Достоевского в Оптину пустынь 
владыка Климент назвал вели-
ким событием.  

Новый рекорд установил 
в Алапаевске иеромонах Се-
рафим (Шанин). 44-летний 
насельник мужского мона-
стыря в честь новомучени-
ков и исповедников Церкви 
Русской в Алапаевске под-
нял рывком 10-килограм-
мовую гирю 5555 раз.

— На это ушло пять с 
половиной часов, начал 
я вчера в 7 часов вечера и 
закончил в час ночи. По-

сле 3 тысяч поднятий за-
сомневался, что смогу за-
вершить задуманное, но 
решил не сдаваться, — рас-
сказал отец Серафим «Ин-
терфаксу».

Поддерживали спортсме-
на его товарищи и ученики 
в центре гиревого спорта в 
Алапаевске, где священно-
служитель ведёт секцию. 
При этом он возглавляет 
миссионерский отдел Ала-

паевской епархии.  Свой 
рекорд священник посвя-
тил Александру Невскому, 
поскольку сейчас в городе 
восстанавливают разрушен-
ный в советское время храм 
в честь святого князя. 

— Также мне хотелось 
личным примером пока-
зать своим ученикам, что, 
оказывается, всё возможно 
и как важна сила духа, — по-
яснил отец Серафим.

Эта идея пришла в голову 
Николаю Брееву, сыну из-
вестного священника, ди-
ректору издательства «Ни-
кея», во время его посеще-
ния Мариуполя. Он своими 
глазами увидел, как нужда-
ются в помощи многие 
здешние семьи, которые 
вопреки всем трудностям 
остаются в родных местах. 

— Люди не покидают свой 
город, — рассказал Николай 
на сайте Патриархия.ру, 
— мечтают о возвращении 
человеческих условий жиз-
ни. Многие из них всё ещё 
живут в подвалах и подсоб-
ных помещениях, не имеют 
средств к существованию. 

Здесь нужны и волонтёры, 
и всяческая помощь — от 
детских принадлежностей 
до питьевой воды. Когда я 
познакомился с ситуаци-
ей, я подумал, что моя се-
мья вполне могла бы взять 
на попечение одну или две 
местные семьи и на ежеме-
сячной основе помогать им 
денежными средствами. Я 
поделился идеей с друзьями 
и знакомыми, и на сегодня 
наша инициативная группа 
из 17 семей будет поддер-
живать уже более 80 мариу-
польских семей.

Инициативу поддержа-
ли в Патриархии, теперь это 
благотворительная акция 

«Семья — семье». Участвуют в 
ней и сотрудники Централь-
ной клинической больницы 
святителя Алексия: уже не-
сколько месяцев, по словам 
главврача Алексея Зарова, 

они помогают в Мариуполе 
ухаживать за больными. 

Желающие присоеди-
ниться к акции могут напи-
сать на почту nikea.blago@
yandex.ru. 

В московском метро есть образы Христа

Фёдор Достоевский 
снова в Оптиной пустыни

Уральский монах поднял гирю 5555 раз

Семьи России помогают семьям Мариуполя

Панно на станции «Достоевская»
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Работа Павла Корина на станции 
«Комсомольская» Кольцевой линии
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Отец Серафим 
ставит рекорд

В основание памятника в Оптиной пустыни вмонтированы 
кирпичи омского храма
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Протоиерей Георгий Бреев был духовником всех московских 
священников и сына Николая воспитал правильно

wikipedia.org
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С 
протоиереем 
Сергием Ско-
роходовым мы 
встретились в Ре-
спубликанской 

клинической больнице Лу-
ганска. Это крупнейший 
стационар ЛНР. Основная 
задача настоятеля боль-
ничного храма в честь пре-
подобного Агапита Печер-
ского — духовно поддер-
живать пациентов, среди 
которых сейчас много ра-
неных — и военных, и мир-
ных жителей.

Что может врач, 
а что — Бог

Домовый храм занимает 
небольшое помещение на 
первом этаже больнично-
го корпуса. С улицы не при-
метишь, а без указателя и 
не найти. Забегают женщи-
ны средних лет, озабочен-
ные, спешащие: «Сорокоуст 
о здравии», «Свечи сами по-
ставьте, пожалуйста». 

— Это мамы пациентов, — 
поясняет священник. — Кто 
из больных может ходить 
— заходит. Есть один ране-
ный. Ездил в Донецк, попал 
под бомбёжку. Весь в ожо-
гах, руки перебинтованы, 
но приходит, вот так свечеч-
ку держит. Я считаю: боль-
ничный храм — это кузница 
прихожан. Плохо ему, боль-
но — храм увидел, зашёл, по-
молился. А потом домой при-
едет и там продолжит в храм 
ходить.

Отец Сергий приносит 
толстый журнал с десятками 
вписанных имён, поданных 
на поминовение о здравии и 
говорит:

 — Смотрите, вот сила мо-
литвы. Практически все они 
вылечились и выписались. 
Как говорят, «Врач может 
многое, Бог может всё».

Молиться труднее, 
чем картошку 
копать

Отцу Сергию — шестьде-
сят. Он местный, из Красно-
дона. Почти вся его родня — 
шахтёры: дедушка, дяди, род-
ной брат. Священнический 
сан принял в зрелом возрас-
те, в 33 года окончил семина-
рию. А до этого работал в ор-
кестре Луганского государ-
ственного цирка. Он про-
фессиональный музыкант, 
трубач: «Да вот хоть сейчас 
сыграю!» Говорит, что многие 
выпускники музучилища свя-
щенниками стали: «Студен-
тами пели в храме, батюшки 
благодарили. Так и пошло». 

— Здесь особенный народ, 
— продолжает отец Сергий. 
— Мы, может, в чём-то проще 
других. Но приходы в Донбас-

се были самые лучшие! Ста-
рые священники рассказы-
вали: в советское время всег-
да в храмах народа было мно-
го. Партийные работники из 
городов приезжали в деревни 
своих детей крестить.

В храм пришёл благода-
ря матушке: она с юности в 
церковном хоре пела, потом 
возглавила одну из воскрес-
ных школ.

— Конечно, тяжело снача-
ла было: правило, каноны, — 
рассказывает он. — Моя ба-
бушка мне в детстве говори-
ла: «Самое трудное, Серёжа, 
— молиться и ухаживать за 
старыми родителями». Вот 
когда я понял её мудрость. 
Копать картошку, ямы проще. 
А молиться нам всегда кто-то 
мешает — знаем кто. Всегда 
дела какие-то находятся.

Из Бурятии — 
все крещёные

Служение в больнице име-
ет свою специфику. 

— Бывает, хочу зайти в ре-
анимацию, а заведующий от-
делением вдруг останавлива-
ет меня. Мол, повремените, 
человек испугаться может: 
придёт в сознание, откроет 
глаза, а над ним — батюшка. 
И не поймёт, на каком он све-
те, испытает стресс. А иногда, 
наоборот, зовёт меня: «Ну-ка, 
будите его, отец Сергий!» Так 
что не я, Бог решает, а ещё — 
молитва и вера, — говорит 
настоятель.

Приходилось отцу Сергию 
и соборовать, и крестить.

— Недавно в реанимации 
военнослужащий лежал: «Я 

некрещёный. Зовите батюш-
ку». Пришёл. А так вышло, что 
в это время начальство при-
ехало. Заходят в палату два 
генерала. Но ничего: я не 
пре  рываюсь, они постояли и 
вышли. А вообще, редко бы-
вает, чтобы солдат некрещё-
ный, да ещё славянин, может, 
семья неверующая была, не 
знаю. А вот, кстати, из Буря-
тии военные все крещёные. 
Один часто заходил ко мне: 
у него здесь брат лежал ране-
ный, а он приехал сопрово-
ждать его домой, в Бурятию. 

Чеченцы лечились. Очень 
уважительные. Увидели, как 
я замок дверной менял, по-
дошли: «Давайте поможем». 
А сейчас в основном лежат 
местные ребята. И большин-
ство рвутся назад: «Вот выле-
чусь — и к своим». А тот во-
енный, кого я крестил, тоже 
вылечился, выписали.

Разделена почти 
каждая семья

Особая боль для отца Сер-
гия как священника и жите-

ля Донбасса — мысли о жиз-
ни после окончания боевых 
действий. Зверства украин-
ских неонацистов по отно-
шению к военным и мир-
ным людям Донбасса вызы-
вают такой гнев у его земля-
ков, что разговоры с ними о 
будущем пока не складыва-
ются.

— Противостояние страш-
ное. Вот повторяют: «Не за-
будем, не простим». Ну как 
«не простим»? Говорю: это не 
по-христиански, надо про-
стить, иначе как  же нам по-

том всем вместе жить? Моя 
семья тоже от них пострада-
ла: тёща в своём доме погиб-
ла. Завалило, не могли найти, 
— переживает отец Сергий. — 
Здесь почти каждая семья раз-
делена по живому. Есть у меня 
знакомые: мама с папой здесь, 
а сын там. В 2014-м они вме-
сте на антимайдан здесь хо-
дили. А потом сын туда по-
ехал — и всё! Остался. Ну вот 
как? Что там с ними такое де-
лают? И детей научили гово-
рить по-своему: кто герой, кто 
не герой. Всё перевернули…

Мечта 
о белоснежном 
храме

Мы прощаемся с отцом 
Сергием в залитом жарким 
солнцем больничном дворе. 
Он показывает площадку, ко-
торую более 10 лет назад ос-
вятили под будущий храм. Ме-
сто хорошее, перед централь-
ным корпусом, и проект давно 
разработан. Уже искали спон-
сора, но наступил 2014-й. Так 
всё и остановилось.

Но отец Сергий уверен: 
храм здесь обязательно бу-
дет. Трёхкупольный, бело-
снежный, с кровлей цвета 
морской волны.

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Луганск

Фото автора

Большинство 
рвутся назад: 
«Вылечусь — 
и к своим»

«НЕ ЗАБУДЕМ, 
НО ПРОЩАТЬ НАДО»

«Мы не сможем 
наладить мирную 
жизнь под таким 

лозунгом»

Настоятель больничного 
храма протоиерей 

Сергий Скороходов 
с матушкой Ольгой

Проект нового храма расположен 
в просторном холле больницы

О чём рассказал настоятель больничного храма в Луганске 
протоиерей Сергий Скороходов
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А
нна Долгарева роди-
лась и выросла в Харь-
кове, но своей малой 
родиной считает Бел-
город, откуда родом её 

родители. С 2015 года после ги-
бели жениха — ополченца ЛНР 
Алексея Журавлёва — много вре-
мени проводит в Донбассе. Ведёт 
репортажи из зоны боевых дей-
ствий. И пишет стихи — о жизни 
и смерти, страшные и трогатель-
ные. Уже давно Анна не общает-
ся с родным братом, потому что 
она — с теми, кого бомбили, а он 
— с теми, кто их бомбил. «Линия 
фронта легла прямо через меня» 
— так написала она в автобиогра-
фической поэме.

Письма как пароль
Это я не вернулась
В беспорядок московских улиц,
Это я застрелена под Донецком,
Это я лежу под Камышевахой,
Это я хочу говорить, но не с кем,
Это я узнала пределы страха.

Мы встретились с Анной Долга-
ревой в июне во время её недолго-
го пребывания в Москве. Перед воз-
вращением в ЛНР она организовала 
встречу с подписчиками, предло-
жив желающим написать и прине-
сти письма для бойцов 16-го и 14-
го батальонов ЛНР, над которыми 
она «шефствует». День был симво-
личный — 22 июня.

В маленькой комнате на окра-
ине Москвы тесно и темновато. 
Анна сидит в плотном кольце лю-
дей. Каждый входящий, как пароль, 
выкладывает на стол письма солда-
там, чаще детские — с нарисован-
ными зелёными танками и красны-
ми флагами, потом остаётся стоять 
на свободном пятачке. И в этой на-
битой людьми притихшей комна-
те Анна начинает отвечать на очень 
личные вопросы.

Три молитвы
Господи, дай мне силы 

не отвернуться.
У пацанёнка из Мариуполя глаза, 

как блюдца,
он говорить разучился.
Что-то мне, Господи, 

не пишется, не поётся.
Дедушка из подвала выходит 

на солнце,
просит воды, свечей и мучицы.

Большую часть времени Анна 
Долгарева находится в зоне боевых 

действий. За последние восемь лет 
она потеряла самых близких лю-
дей, многих друзей, пережила мно-
жество обстрелов, видела смерть 
мирных людей. На вопрос, молит-
ся ли она, когда ей очень страшно, 
отвечает так:

— У меня есть три молитвы, ко-
торые я помню наизусть: «Отче 
наш», «Богородице Дево, радуйся» 
и «Пресвятая Троице, помилуй нас». 
И когда действительно сложная си-
туация, я их все три читаю. Но стра-
ха, который должен возникать, на-
пример, на войне, во мне нет. Вот 
когда «Грады» стреляют, надо бе-
жать в подвал. Я бегу, потому что 
надо, чтобы не мешать ребятам. Но 
страха нет. 

Её путь к православию был не-
простым. Как-то в Туме — это ма-
ленький городок в Рязанской обла-
сти — она долго общалась с право-
славным священником. 

— Отец Михаил смог ответить на 
мои глубинные, невысказанные во-
просы. Там я отстояла службу, про-
читала положенные псалмы, пошла 
на исповедь и причастие. Правда, 
до сих пор посещение храма оста-
ётся для меня серьёзным духов-
ным опытом, к которому надо 
готовиться. Просто так зайти в 
церковь — редко со мной слу-
чается.

Шанс на раскаяние
Пока не нашли тело, 

пьём за здравие.
Господь управит его.
Маша подарила мне ладанку
С лицом Марии.
Стихи мои ничего не исправили, 

не уладили,
Ветер степной лицо 

мертвецам выел…

Анна Долгарева занимает прин-
ципиальную позицию: находясь 
многие годы на линии фронта, она 
не берёт в руки оружие. 

— У меня нет ненависти, — мед-
ленно, подбирая точные слова, го-

ворит она. — В отношении людей, 
которые стреляют по Донецку, у 
меня такое холодное, рациональ-
ное понимание, что их надо… как-
то изъять. Но лучше в варианте по-
жизненного заключения, так как он 
даёт шанс на раскаяние при жизни. 
Так я считаю как христианка. А не-
навидеть так, чтобы желать смерти, 
— этого у меня, пожалуй, нет. 

Анна пишет стихи с трёх лет. 
Долгое время поэзия остава-
лась лишь любимым увлечением: 
специальность она получила зем-
ную, окончив химфак Харьковско-
го университета. И всё же стала по-
этом — лирическим, гражданским, 
а с 2014 года — военным.

— Лучшие стихи я пишу, когда 
на эмоциональном надрыве, — го-
ворит поэтесса. — Но в последнее 
время меня настолько вымотали 
человеческие смерти, что я просто 
ничего не чувствовала. Вот узнала 
о гибели Сашки Урала, с которым 
мы всего за три дня до этого езди-
ли по Тошковке, он мне апельсин 
подарил… Я даже плакать не могла. 

Я просто падала на диван и глухо 
выла. Не было эмоций. Не было 
слов. Не могла писать…

«Так хочется их 
защитить»

Христианские мотивы в поэзии 
Анны Долгаревой прочитывались 
и до событий в Донбассе. Но в по-
следние годы они звучат особенно 
глубоко и искренне. 

— Я Его очень люблю. Он за нас 
умер на кресте, как Его не любить! 
И Деву Марию люб лю, эту хрупкую 
девчонку, на которую свалилась та-
кая ответственность. Которая кор-
мила грудью малыша, а потом он 
принял страшную смерть букваль-
но на её глазах. Если вдуматься, это 
такой мороз по коже! И так хочет-
ся их обнять, защитить. Да, я дей-
ствительно как-то по-человечески 
к ним отношусь. Может, это ересь 
ужасная, но для меня они очень 
родные.

А воздух жаркий и липкий, 
и так его мало.

Пропустите, говорит, 
пропустите, я Его мама,

Но Её, конечно, не пропускают,
Ад хохочет, трясётся, 

и зубы скалит,торжествует.
А Она говорит: дайте 

мне хоть ручку Его неживую,
Подержать за ручку, 

как в детстве,
Я же мама, куда мне деться.
Вот Она стоит, смерть перед ней, 

в глаза ей смеётся,
Пасть у смерти вонючая, 

зрачки-колодцы,
Смерть идёт по земле, 

истирает гранит и крошит,
А Она отвечает:
Маленький мой, хороший,
Ты уж там, где ты есть, победи, 

пожалуйста, эту дрянь.
Ты вот ради этого, 

пожалуйста, встань,
Открывай глаза свои, 

неживые, незрячие.
И плачет, сильно-пресильно плачет.
Он войдёт в Её дом через три дня.
Мама, скажет, мама, послушай, 

это и правда я,
Не плачь, родная, слушай, 

что тебе говорят:
Мама, я спустился в ад, 

и я победил ад,
Мама, я сделал всё, 

как ты мне сказала.
Смерть, где твоё жало?

Беседовала Татьяна ЩЕРБАКОВА
Фото автора

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Поэтесса АННА ДОЛГАРЕВА:
Линия фронта 
легла через меня Её стихи рождаются на поле боя

«Ненавидеть 
так, чтобы 
желать 
другому 
смерти, — 
этого 
у меня нет»

Военкор и поэтесса 
Анна Долгарева 

на встрече 
с читателями
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Есть причины 
семейные, 
а есть идейные

— Что же нового появи-
лось в противодействии 
сектам в последнее время? 
И почему понадобились 
перемены?

— Чтобы излечить чело-
века, нужно поставить диа-
гноз. Чтобы решить пробле-
му, надо понять её причины. 
Почему некоторые крещё-
ные православные люди по-
падают под влияние сектан-
тов?  

Анализируя такие случаи, 
наше священноначалие при-
шло к выводу, что главная 
причина — незнание основ 
православной веры. Именно 
поэтому человек может с лёг-
костью уйти в секту, а потом 
вроде бы так же легко вер-
нуться. Однако существует 
большое сомнение в обосно-
ванности его возвращения. 
Без прочной опоры он вновь 
может быть подвержен опас-
ным влияниям. Вот почему во 
всех викариатствах Москов-
ской епархии было решено 
создать комиссии по реаби-
литации лиц, отпавших от 
православия и пострадавших 
от сект. Такая комиссия рабо-
тает теперь и при нашем хра-

ме в Ростокине. Сюда направ-
ляют из других приходов ви-
кариатства тех, кто осознал 
свою ошибку.

— Как вы встречаете 
этих людей? 

— Мы проводим с ними 
обстоятельные собеседова-
ния, которые проходят у нас 
по субботам. Во время под-
робной беседы мы выясня-
ем обстоятельства отпаде-
ния человека от христиан-
ской веры и мотивы, побуж-
дающие вернуться. Чаще 
всего люди говорят о той 
или иной жизненной ситуа-
ции, которая привела к ухо-
ду из православия. Например, 
это может быть вступление в 
брак с людьми другой рели-
гии, другой конфессиональ-
ной принадлежности. Гораз-
до реже встречаются идей-
ные причины. 

Если йога не только 
физзарядка

— Какие случаи слож-
нее?

— По своему опыту могу 
сказать, что труднее всего ра-
ботать с людьми, попавшими 
в секты, в которых ересь не 
явно выражена. Речь идёт, 
например, об оккультизме, 
йоге, где йога не просто фи-
зическая культура, а религи-

озное течение. И чтобы рас-
познать их опасность, нуж-
ны основательные знания. 
Как только в религиозных 
практиках появляются мо-
литвы или обращения к ка-
ким-то существам, надо чёт-
ко понимать, что человек на 
очень опасном пути. Нет дру-
гого имени, которым можно 

спастись, кроме имени Го-
спода Иисуса Христа.

— Когда человек может 
почувствовать, что заблу-
дился?

— Это бывает по-разно-
му. Кого-то настораживают 
различные жизненные об-
стоятельства, других — не-
этичное поведение лидеров 
сект. Так или иначе наступа-
ет осознание своей ошиб-
ки, ощущение чуждого пути. 
Люди начинают испытывать 
чувство богооставленности, 
устойчивое ощущение лже-
свободы. Внешне у человека 
всё благополучно, но внутри 
он чувствует тяжесть, пере-
стаёт быть спокойным. Вот 
тут и появляется тоска по 
потерянному дому. Хотя ка-
кие-то сомнения могут оста-

ваться, вернуться к истинной 
вере бывает человеку не так 
просто. Нам рассказывают 
о том, что читали заклина-
ния, символы других верова-
ний, о том, как подвергались 
психологической обработ-
ке. Мы вместе обсуждаем па-
губность этих воздействий. 
Такие беседы важны, но это 
только начало возвращения 
блудных детей.

От двух месяцев 
до года

— Что же дальше?
— После этого, как прави-

ло, мы отправляем таких лю-
дей в миссионерский центр 
во имя Иосифа Волоцкого 
при храме Преображения 
Господня в Старом Беляе-
ве. Там для каждого пришед-
шего индивидуально подби-
рается курс церковной реа-
билитации, который может 
длиться от двух месяцев до 
года. По сути, человек здесь 
получает, можно сказать, на-
чальное богословское обра-
зование. По окончании кур-
сов каждый пишет личное 
прошение на имя Святейше-
го Патриарха, в котором от-

рекается от ереси и выража-
ет желание присоединиться 
к Православной Церкви. Да-
лее Патриарх выносит свою 
резолюцию, и только затем 
назначается дата соверше-
ния торжественного чина 
присоединения. Как прави-
ло, он совершается в храме 
иконы Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость» на Боль-
шой Ордынке.

— Раньше путь домой 
был короче?

— Да, человек просто воз-
вращался в лоно Православ-
ной Церкви через Таинство 
покаяния. Внешне это было 
проще и быстрее. Однако 
стало ясно, что для реше-
ния проблемы, которая име-
ет массовый характер, нуж-
ны гораздо большие усилия. 
И желающим обрести пол-
ноту жизни требуется пере-
жить тернистый путь воз-
вращения блудного сына в 
отчий дом. 

Беседовала Марина Морозова

  Тел. храма Кирилла и Ме-
фодия в Ростокине 
8-916-215-3926. 
Эл. почта: hram-km@mail.ru

ТЕМА

Как теперь возвращают 
заблудших из сект

Путь к истинной вере 
стал длиннее, 
зато надёжнее

В 
борьбе с сектантами 
за души людей в на-
ших храмах произо-
шли перемены. В чём 
их суть? Об этом нам 

рассказал священник Роман 
Колесников, настоятель храма 
Кирилла и Мефодия в Росто-
кине, ответственный за про-
тивосектантскую работу в Се-
веро-Восточном викариатстве 
Москвы.

Как только в религиозных 
практиках появляются 
обращения к каким-то 
существам, надо понимать: 
человек в опасности

Чин присоединения к Церкви отпавших от православия совершается в храме 
иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость» на Большой Ордынке

Все еретики, сектанты и раскольники не могут быть 
в общении с Богом и достигнуть спасения души, 
хотя бы раздали всё своё имущество и хотя бы были 
замучены за Христа.

Святой праведный Иоанн Кронштадтский 
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?
Рассказ о Сотворении 
мира за шесть дней 
— это символ, мета-

фора? Или в нём всё-таки 
есть какое-то отражение ре-
альных событий?

Алёна Александровна Карева 

Отвечает на-
стоятель хра-
ма Преподоб-
ного Сергия 
Радонежско-
го в Гольяно-
ве  иерей Пётр 
Иванов:

— В толковании 
истории о сотворе-
нии мира за шесть дней су-
ществуют разные традиции. 
Сторонники буквального её 
понимания говорят: не нуж-
но лишний раз видеть в Биб-
лии метафору, иначе мы всё 
Писание начнём восприни-
мать как метафору. Для Бога 
нет ничего невозможного, и 
если нас не удивляет, что Бог 
сотворил мир из ничего, то 
почему бы процессу сотво-
рения не произойти было за 

шесть дней? Ведь в Библии, 
помимо символов, образов и 
притч, есть смысл, который 
нужно понимать совершен-
но конкретно, и он не может 
быть понят иначе.

Другие люди утвержда-
ют: упоминание о днях не 

имеет ничего обще-
го с календарными 

днями. Календар-
ный день — это 
24 часа от восхо-
да солнца до зака-

та и нового вос-
хода. А поскольку 

и само солнце было 
сотворено не сразу, то ни 

о каких сутках и днях гово-
рить не приходится. Поэто-
му в шести днях им, конечно, 
видится метафора.

Как же правильно пони-
мать эту историю — как ме-
тафору или как конкретику? 

Наверное, на самом деле 
это не очень важно. Прин-
ципиальным для нас явля-
ется то, что в отрывке о Со-
творении мира содержится 
догматически важное спаси-

тельное учение. Оно заклю-
чается в том, что мир прои-
зошёл не сам по себе, не слу-
чайно, а возник по воле Бо-
жией и Его, Господа Бога, 
премудрым устроением. По-
нимание этого наполняет 

нас уважением к миру, лю-
бовью к нему, оно даёт нам 
знание о всемогуществе Бо-
жием и о Его любви к красо-
те. Вот это существенно важ-
но, а периоды, сроки — это 
уже детали. Мы можем быть 
уверенными в том, что, если 
бы Богу было угодно создать 
мир даже не за шесть дней, а 
за одно мгновение, Он, несо-
мненно, мог бы это сделать.

Важно и то, что Библия 

содержит не только симво-
лические образы. Её часто 
подтверждают естествен-
ные науки. Например, опи-
сание Сотворения мира го-
ворит, что по Божиему по-
велению первая жизнь заро-
дилась в воде. Спустя тысячи 
лет учёные убедились имен-
но в этом. 

Другой пример: богосло-
вы утверж дают, что слова «в 
начале», с которых начина-

ется Книга бытия, обозна-
чают собой не только нача-
ло существования мира, но и 
начало существования всего 
вообще, в том числе — вре-
мени. Толкователи Писания 
говорили ещё задолго до на-
ших дней, что время возник-
ло именно с этого самого «в 
начале», с того мгновения, 
как Бог начал творить мир. 
До этого не существовало 
ни пространства, ни време-

ни, был только Бог. Совре-
менные учёные-астрофизи-
ки уже в конце XX века при-
шли к таким же выводам.

Так что Библия — это ис-
тина, а что касается некото-
рых интерпретаций, то они 
были, есть и будут. И это хо-
рошо. Главное — различать в 
Священном Писании важное 
и второстепенное, получать 
пользу от важного и не со-
блазняться второстепенным.

Что означает библейский рассказ 
о Сотворении мира
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?  У меня есть знако-
мые – хорошие люди, 
которые не ходят в 

храм и не молятся. Они не 
против Церкви, но не инте-
ресуются этой темой и в 
Бога не верят. Но они стара-
ются делать добро, иногда 
помогают ближним. Как Го-
сподь Бог относится к та-
ким людям? Подаёт ли 
им Свою благодать?
Светлана Васильевна

Отвечает кли-
рик храма Рож-
дества Иоанна 
Предтечи в Соколь-
никах, богослов, про-
тоиерей Олег Стеняев:

— Бог есть любовь, Он ко 
всем проявляет милость. Но 
в нашей судьбе многое за-
висит от нас самих. Есть два 
вида благодати Божией — 
призывающая и освящаю-
щая. Призывающая распро-
страняется на всех без изъ-
ятия. Дух Святой служит и 
праведным, и грешным. В 
праведных Дух Святой уси-
ливает влечение к правед-

ности, а на грешников воз-
действует обличением их 
совести. Никто не может 
существовать без благода-
ти свыше. Только ею все мы 
живём на свете. Если бы Бог 
отнял от кого-то Свою бла-
годать, то жизнь этого че-
ловека мгновенно бы пре-

рвалась.
Святой апостол 
Павел указы-

вал, что Бог хо-
чет, чтобы все 
люди спаслись 
и достигли по-

знания истины. 
Господь взыва-

ет к нашей совести, 
побуж дая к добрым делам, к 
служению ближним, к пока-
янию в грехах. 

Другой вид благодати – 
освящающая. Она действу-
ет в жизни людей, уверо-
вавших во Христа Спаси-
теля. Такая благодать имеет 
не временное, как благо-
дать призывающая, а веч-
ное значение. Если человек 
делает добро, но не верит 
в Бога, значит, Господь сту-

чится в его сердце, но пока 
не получает полного отве-
та. Нельзя спасти свою душу 
для вечности лишь хороши-
ми поступками, без подлин-
ной веры, церковной жизни 
и молитвы.

Поэтому нам, верующим, 
нужно усиленно молить-
ся за всех, кто пока не при-
шёл к Богу. «Стою у двери и 
стучу, — сказано в Писании. 
— Если кто услышит голос 
Мой и отворит дверь, войду 
к нему и буду вечерять с ним, 
и он со Мною».

Дай Бог вашим знакомым 
в полной мере ответить на 
этот призыв. Для верующих 
рай начинается ещё на зем-
ле, и когда они переходят в 
иной мир, Господь продол-
жает о них заботиться. А тот, 
кто в земной жизни игнори-
рует Бога, тем самым совер-
шает выбор, который неиз-
бежно повлияет на его по-
смертную участь. Господь 
даёт каждому из нас свобо-
ду выбора, но этот выбор 
обязательно нужно сделать 
здесь, в земной жизни.

Бог мог бы 
создать мир даже 
не за шесть дней, 
а за одно 
мгновение

Даётся ли благодать 
неверующим

ре
кл

ам
а 

07
21

Электронную версию читайте на сайте
www.krestQmost.ru



10 НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Н
ародного артиста 
России Сергея 
Степанченко без 
преувеличения 
можно назвать 

одним из самых любимых в 
нашей стране. У него на сче-
ту работы в 120 картинах, в 
числе которых Next, «Сыщи-
ки», «Тобол», «Угрюм-река», 
«Медиум». Недавно, в день 
600-летия обретения мощей 
преподобного Сергия, актёр 
был награждён орденом Сер-
гия Радонежского.

От Останкина 
до Джакарты

— Сергей Юрьевич, 
знаю, что вы давно знако-
мы с владыкой Сергием 
(Чашиным) и по мере сил 
помогаете ему. 

— Года три назад влады-
ка Сергий стал главой Патри-
аршего экзархата в Юго-Вос-
точной Азии. Это огромный 
регион, где преобладает ис-
лам. Владыке Сергию важно 
было укрепить духовное на-
чало проживающих там со-
отечественников. Они сами 
просили, чтобы туда пришла 
Русская Православная Цер-
ковь. Я не мог остаться в сто-
роне от забот моего духовно-
го наставника и старался де-

лать всё, что в моих силах. По 
его благословению проводил 
концерты на Бали, в Сингапу-
ре, в Джакарте. Люди на них 
приходили и видели, что уже 
есть место, где можно помо-
литься, обрести спокойствие 
для души. Вы же знаете, что 
церковь для русского человека 
— это больше чем просто цер-
ковь, это ещё и связь с Родиной.

— Владыка Сергий — 
ваш духовный отец?

— Да, для меня он больше, 
чем священник, и больше, 
чем друг. Это удивительный, 
не побоюсь этого слова, ве-
ликий человек. Когда он слу-
жил настоятелем храма Пре-
святой Троицы в Останкине, 
мы часто встречались. А те-
перь мы сможем увидеться 
только через полгода. 

— Бывало, что совет вла-
дыки помог вам в чём-то?

— Правильнее было бы 
сказать, что он помог мне по-
вернуть мозги в нужную сто-
рону. Он никогда не бывает 
ментором. После общения с 
ним исчезает в мыслях сум-
бур: всё обретает свои места, 
появляется вдохновение.

Купол монастыря 
показал дорогу

— Случались с вами 
чудеса?

— Да, конечно. Главное — 
чтобы ты сам это понимал и 
ощущал чудом. Вот, напри-
мер, когда я поступал в «Лен-
ком», друг Валера Рыков по-
селил меня у своей мамы на 
Сетуньском проезде. Я ехал 
на троллейбусе от Киевско-
го вокзала по набережной, 
напротив Новодевичьего 
монастыря троллейбус ухо-
дил в сторону гостиницы 
«Мосфильм». И вот я стою у 
заднего окошка троллейбу-
са, смотрю в сторону мона-
стыря. Обычно купола его 
заметны, а тут  ну совсем ни-
чего не видно. И я подумал, 
что если сейчас показался 
бы мне хоть один купол, то 
завтра на прослушивании 
всё будет хорошо. И вдруг на 
моих глазах тучи расступа-
ются, в просвете показыва-
ется купол... Так вот в театре 
«Ленком» я уже почти 40 лет.

— Вы были в числе тех, 
кто помогал восстанавли-
вать храм Рождества Бого-
родицы в Путинках рядом 
с «Ленкомом». 

— Александр Гаврилович 
Абдулов придумал прово-
дить такие эстрадные пред-
ставления на задворках те-
атра, а собранные средства 
отдавать на благотворитель-
ность, в том числе на восста-

новление храма в Путинках. 
К нам приходили люди не-
равнодушные, многие толь-
ко начинали свой творче-
ский путь: тот же Гарик Су-
качёв с «Бригадой С», группа 
«Ноль», ДДТ. Все были задор-
ными молодыми музыканта-
ми, к духовному тянулись. 

Однажды, когда концерт 
закончился, кто-то привёз ко-
локол для храма. И мы втроём 
— с Александром Абдуловым 
и нашим мебельщиком Са-
шей Каргиным — несли его 
наверх по узкой лестнице. 
Сумели повесить, ударили — 
и впервые за многие годы по 
этой улице поплыл чудесный 
утренний колокольный звон. 
Сейчас, когда иду в театр, обя-
зательно захожу в этот храм, 
мне есть о чём здесь подумать 
и помолиться.

Три года был певчим
— Крестились вы в дет-

стве?
— Нет. Я тогда жил в Черни-

говке — это почти 200 киломе-
тров от Владивостока. Основ-
ную часть Черниговки зани-
мал авиационный гарнизон. В 
бывшем храме там сделали ки-
нотеатр, ходил туда смотреть 
фильмы. Потом, когда я уже 
окончил институт, из кинотеа-
тра вновь сделали храм. А кре-
стился я гораздо позже вместе 
со своей семьёй в Елоховской 
церкви. Потом там и мои ро-
дители окрестились. 

Кстати, в молодости я во-
обще мог стать на стезю цер-
ковной жизни. В первой по-
ловине 1980-х я служил в 
 Сызранском драматическом 
театре. И как-то мой това-
рищ предложил подрабо-

тать в храме певчим. Я согла-
сился, и следующие три года 
стали для меня своеобразной 
отдушиной в этом смысле.

В храмовой жизни меня 
привлекали надёжность, яс-
ность цели. Эти мысли я вре-
мя от времени в дружеском 
кругу высказывал. И однаж-
ды наш настоятель сообщил 
мне, что скоро приедет ми-
трополит Куйбышевский, 
может меня рукоположить. 
Я был серьёзно озадачен: 
одно дело — говорить и дру-
гое — делать. Долго думал, 
но всё-таки принял реше-
ние двигаться дальше в ак-
тёрском направлении.

— На Западе люди всё 
больше подпадают под 
власть нечистого, кото-
рый не может мириться с 
торжеством православия. 
Выстоим ли?

— Никому не советую бо-
роться с православной цер-
ковью. Правильно говорят 
умные люди: «Солнце грязью 
не закидаешь». Для всех на 
этой земле места хватит.

Беседовала Ирина КОЛПАКОВА

СЕРГЕЙ СТЕПАНЧЕНКО: 
Когда иду в театр, 
обязательно захожу 
в свой храм
Актёр откровенно рассказал о духовном отце и о пути к вере
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Мы с Александром Абдуловым 
ударили в колокол — и впервые 
за много лет по улице поплыл 
чудесный звон 
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Чудеса на Жиздре
Интересными воспомина-

ниями о том времени поде-
лился в своём Телеграм-ка-
нале священник Александр 
Авдюгин — настоятель хра-

ма в Ровеньках Луганской 
Народной Республики. Они 
подружились в 1990 году в 
Оптиной пустыни, когда в 
только что открытую оби-
тель приезжали сотни гостей 
— молодых богоискателей.

«Шёл я как-то вечером из 
монастыря в скит, — пишет 
священник. — Там суровый 
иеродиакон Николай сказал 
мне, что отец Сергий только 
что повёл «лохматых нехри-
стей» к Жиздре (река с запад-
ной стороны обители). Мне 
ещё не приходилось видеть 
Крещение в реке. Невольно 
напрашивалась аналогия со 
святым князем Владимиром, 
Киевом и Днепром. На бере-
гу быстрой Жиздры полтора 
десятка «неформальной» мо-
лодёжи, обратив свои взоры 
и слух на стоявшего по ко-

лено в воде в облачении 
отца Сергия, внимали сло-
вам молитвы. После освяще-
ния воды молодёжь раздели-
лась по принципу «мальчики 
направо, девочки налево». В 
ближайших зарослях сняли с 
себя верхнюю одежду, обмо-
тались простынями и шли к 
иеромонаху, который оку-
нал их в воды речные, звуч-
но произнося необходимую 
формулу: «Крещается… во 
Имя Отца и Сына и Святаго 
Духа».

Действо сие, кроме своей 
торжественности и неповто-
римости, запомнилось мне и 
особенным явлением, кото-
рое можно назвать чудом. 
Дело в том, что жиздренские 
комары — это терминаторы, 
для них не преграда не толь-
ко тонкая рубашка, но и ар-
мейские штаны. Они даже 
в сапоги залетали. А как же 
креститься в неглиже, почти 
голым? Съедят!

Но зря я волновался. Не ку-
сали ребят комары. Тучей ро-
ились над головами и… не ку-
сали. Позже я спросил у отца 
Сергия: как же так, почему? 
Он лишь улыбнулся и пере-
крестился».

Евангелие 
с предсказанием 

Многое определил отец 
Сергий и в жизни священ-
ника Владислава  Мишина, 
ныне настоятеля знаменито-
го московского храма Святи-
теля Мартина Исповедника. 
Не случайно именно отец 
Владислав стал вслед за от-

цом Сергием духовным на-
ставником нашей газеты. А 
начиналось всё и для него в 
Оптиной пустыни, куда при-
ехал он совсем юным:  

«Отец Сергий подарил мне 
Новый Завет и Псалтырь на 
тонкой беленькой бумаге, а 
на внутренней стороне об-
ложки написал заключитель-
ный стих из Соборного по-
слания апостола Иуды: «Еди-
ному Премудрому Богу, Спа-
сителю нашему чрез Иисуса 
Христа Господа нашего, сла-
ва и величие, сила и власть 
прежде всех веков, ныне и 
во все веки». Для меня тогда 
было странно, что  надпись 
не содержала какого-то 
нравственного назидания. 
Через четверть века, огляды-
ваясь назад, я вижу, что это 
было указание на моё буду-
щее священническое слу-
жение. Евангелие было для 
меня бесценным подарком. 
В то время слово Божие было 
малодоступно для людей. 
Когда я окончил архитектур-
но-художественную акаде-
мию по специальности «ре-

ставрация памятников ар-
хитектуры», отец Сергий уже 
был настоятелем московско-
го храма Сошествия Святаго 
Духа на бывшем Лазаревском 
кладбище. Получив диплом, 
я приехал к нему, стал помо-
гать в книжном магазине. А в 
2000 году, через два года та-

кой прицерковной жизни, 
в праздник Рождества Хри-
стова меня рукоположили 
во диаконы и зачислили на 
заочное отделение Духов-
ной семинарии. Окончив её, 
стал священником. Все тру-
ды по храму я сейчас разде-
ляю вместе со своей матуш-

кой, которая мне помогает, 
организует церковное пе-
ние, поддерживает благоле-
пие в храме. А познакомился 
я со своей супругой, помогая 
отцу Сергию (Рыбко) в хра-
ме, где она была регентом». 

Последние слова
Таких историй и судеб 

много. И нам тоже отец Сер-
гий неоднократно помогал 
своими советами и молитва-
ми. Теперь молятся за него. 
Он просил об этом в своей 
последней книге «Искусство 
жить просто»: 

«Ладья, на которой совер-
шается моё житейское пла-
вание, неизбежно, с каж-
дым часом, приближается к 
черте, за которой начинает-
ся совсем другая жизнь. Кто 
там будет ходатайствовать 
обо мне? Может быть, некая 
душа христианская, в бла-
годарность за прочитанное, 
прольёт молитву за душу ав-
тора, и услышит её Господь».

Мы спросили у Светланы, 
помощницы отца Сергия: 
как же теперь сестричеству 
быть без своего создателя и 
наставника? 

— А он об этом незадолго 
до кончины говорил, — со-
общила Светлана, — преду-
предил, чтобы никто не 
унывал. И сёстрам, и другим 
близким пообещал, что будет 
оттуда помогать ещё больше, 
чем делал это здесь. И знаете, 
уже помогает. 

Валерий КОНОВАЛОВ, 
Михаил УСТЮГОВ

Фото из архива о. Сергия (Рыбко)

Он сам стал первым своим 
удачным проектом, чудесно 
превратившись из хиппи 
в монаха-проповедника

ПАМЯТЬ

С 
него и начинался «Крестов-
ский мост» в 2010 году. Вме-
сте с ним мы в редакции об-
суждали идею новой пра-

вославной газеты и даже название 
вместе придумывали. Он нас поддер-
живал не только духовно, но и твор-
чески, а на первых порах и финансо-
во. И до конца дней относился к на-
шей газете с любовью. Одна из его 
помощниц, Светлана, рассказывала, 
что свежий номер «Крестовского мо-
ста» всегда выглядывал из знамени-
той походной сумы отца Сергия, кото-
рая постоянно была с ним. 

Даже из реанимации, за несколько 
дней до кончины, по телефону он до-
говаривался с нами о беседе для бу-
дущего номера. Не получилось.

Зато как много получилось, как 
много успел он за 62 года земной 

жизни! Некоторые его проекты каза-
лись фантастическими, однако стано-
вились реальностью. И речь не только 
об огромных храмах, замечательных 
книгах, ярких акциях, уникальных объ-
единениях, как, например, его люби-
мое детище — Сестричество во имя 
святителя Игнатия. Самым главным 
объектом и произведением отца Сер-
гия оказывались судьбы людей. У него 
огромное количество духовных детей, 
среди которых и знаменитости, и про-
стые люди, получавшие от него заряд 
на всю жизнь и постоянную помощь 
на пути к настоящей вере. А первым 
удачным проектом в этом ряду был 
он сам, чудесно превратившийся из 
юного хиппи в монаха-проповедника. 
И уже после этого, обосновавшись в 
знаменитой Оптиной пустыни, он по-
вёл за собой других. 

  Архимандрит СЕРГИЙ (РЫБКО): 
«Я буду помогать вам оттуда»
Свой земной путь завершил строитель храмов и судеб, большой друг нашей газеты

Протоиерей 
Александр Авдюгин 

Священник 
Владислав Мишин

Отец Сергий в молодости. Фото начала 1990-х годов 
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Система помощи
— Системная помощь 

наркозависимым в Русской 
Православной Церкви на-
чала складываться относи-
тельно недавно: ей, может, 
лет десять, — рассказывает 
Алексей. — Я поначалу уча-
ствовал в ней как волонтёр. 
Вместе с владыкой Мефо-
дием, епископом Камен-

ским и Камышловским, ко-
торому поручено было это 
направление курировать в 
РПЦ, мы ездили по стране, 
знакомились с опытом, ко-
торый был к этому времени 
наработан в разных епар-
хиях, и пытались его си-
стематизировать. Сейчас у 
нас есть реестр центров по-
мощи наркоманам, их око-
ло пятидесяти, — как амбу-

латорных, так и стационар-
ных. Выработаны принци-
пы и этапы православной 
реабилитации наркозави-
симых в церковной общи-
не. Уже очень много сде-
лано, но это только нача-
ло пути. 

Алексей рассказывает, что 
в процессе систематизации 
с удивлением обнаружил, 
что в Москве почти нет цер-
ковных или околоцерков-
ных структур, в которые 
можно было бы запросто, 
без всяких предваритель-
ных условий обратиться с 
проб лемой наркомании. Он 

загорелся идеей такой центр 
создать. Священник Олег То-
гобецкий, настоятель Тро-
ицкого храма в Кожевниках, 
предложил использовать 
под центр пустующее зда-
ние, расположенное в хра-
мовом дворе. Деньги на ре-
монт собрали при помощи 
зрителей телеканала «Спас», 
службы помощи «Милосер-
дие» и фонда Иоанна Крон-
штадтского. Первая группа 
реабилитантов — 15 чело-
век — собралась сама. И дело 
пошло.

Точка входа
— В 2019 году мы начали 

в очном формате: встречи, 
беседы. Потом вмешался ко-
вид — перешли в онлайн, — 
рассказывает Алексей. — У 

нас вход свободный и бес-
платный. Одно из  условий 
реабилитационного про-
цесса — участие воспитан-
ников в воскресных ли-
тургиях. Мы готовим их к 
встрече с Богом, потому что 
без веры, без помощи Божи-
ей процесс реабилитации 
невозможен.

— Но не всем же нарко-
манам подходит амбулатор-
ный метод! Бывают запущен-
ные случаи…

— Это мы и выясняем при 
первом знакомстве. Наш 
центр — точка входа в си-
стему реабилитации, — го-

ворит Алексей. — Если че-
рез некоторое время стано-
вится очевидным, что чело-
веку показан стационар, то 
мы стараемся его туда опре-
делить. Вот только что чело-
век из нашей группы напи-
сал в общий чат: «Я сорвал-
ся вчера». Мы все видели, 
что он уверенными шага-
ми идёт к срыву, но остано-
вить этот процесс не смог-
ли. Я ему немедленно на-
писал: «Костя, если хочешь 
выжить, мы тебе подберём 
стационар».

За цифрами 
не гонятся

Заговорили с Алексеем об 
эффективности работы цен-
тра. Оказалось, что процент 

Кто спасёт наркомана
ПРАВОСЛАВИЕ И МЕДИЦИНА

М
осковскому центру «Реабилитация Live», в кото-
ром бесплатно помогают наркозависимым, всего 
три года. Это пока единственный в Москве пра-
вославный центр реабилитации, где амбулатор-

но может получить помощь любой человек, независимо 
от пола, возраста и даже вероисповедания. Возглавляет 
центр психолог Алексей Лазарев. Он, кстати, по совмести-
тельству ещё и руководитель направления помощи нарко-
зависимым Синодального отдела по благотворительности. 
Последнее обстоятельство сыграло важную роль в созда-
нии центра при Троицком храме в Кожевниках.

Психолог Алексей Лазарев 
каждую неделю встречается 

с воспитанниками центра 
«Реабилитация Live» 

Первый в Москве 
православный центр помощи 
наркозависимым разместился 
в церковном дворе 
Троицкого храма в Кожевниках 

В московском центре «Реабилитация Live» у каждого есть шанс исцелиться, встретившись с Богом
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 Центр «Реабилитация Live»
Специализация: амбулаторная программа 

помощи зависимым (дневной стационар). Оч-
ные консультации. Группы поддержки для за-
висимых и для их родственников. Встречи со 
священником.

Тел. горячей линии 8-800-600-1693. Тел. цен-
тра 8-968-712-3030. Адрес: 2-й Кожевнический 
пер., 4, стр. 2. Территория храма Живоначаль-
ной Троицы в Кожевниках.

Эл. почта: reablive@gmail.com. Сайт центра: 
https://ioannfond.ru. На сайте можно написать в 
центр анонимное письмо. Там же можно ска-
чать книги «Научный взгляд на зависимость», 
«Психология ранней наркомании», «Техноло-
гии церковной помощи», «Феномен созависи-
мости» и другую литературу по теме.

Руководитель — Алексей Владиславович Ла-
зарев. Настоятель храма — священник Олег То-
гобецкий. Духовник — иерей Евгений Салахов.

 Центр «Солнцево»
Действует при храме Преподобного Сергия 

Радонежского в Солнцеве. Работают группы 
поддержки зависимых и их близких, проводят-
ся индивидуальные консультации психолога, 
регулярно организуются профилактические 
мероприятия в формате интерактивных лек-
ций «Архитектура семьи».

Собрания групп поддержки зависимых и их 
близких проходят по понедельникам в 19.00. 
Перед этим в 18.00 — молебен перед иконой 
«Неупиваемая Чаша».

Священник в группе является постоянным 
соведущим. Занятия проводят психологи и дру-
гие специалисты.

Тел. 8-905-703-2333. Адрес: ул. Богданова, 
21. Эл. почта: msblago@yandex.ru. Сайт: http://
hram-solncevo.ru.

Куратор центра — Максим Сергеевич Бла-
годатских, клинический психолог, консультант 
по вопросам преодоления зависимости. На-
стоятель храма — иерей Александр Волков.

 Группа «Пересвет»
Действует при храме Живоначальной Трои-

цы в Косине. Основная специализация — по-
мощь созависимым, родственникам нарко-
манов. Здесь же проводятся индивидуальные 

консультации. Собрания группы — по суббо-
там в 12.30.

Адрес: ул. Святоозёрская, 1 (территория хра-
ма). Тел. для справок: 8-903-647-4373, 8-920-
942-9133. Эл. почта: centrperesvet@yandex.ru. 
Сайт: http://kozhuhovo.moseparh.ru.

Душепопечением зависимых и созависимых 
занимается клирик храма священник Игорь 
Балабанов. Его тел. 8-916-233-6124. Настоя-
тель храма — протоиерей Алексей Митюшин, 
тел. 8-925-302-4127.

 Группа «Левобережье»
Действует при храме Новомучеников и Ис-

поведников Российских в Химках. Специали-
зация — помощь зависимым и созависимым. 
Индивидуальные консультации. Собрания груп-
пы — по средам в 18.30.

Адрес: метро «Ховрино», ж/д станция Лево-
бережье. Химки, ул. Библиотечная, 1 (терри-
тория храма). Тел. 8-977-142-6106, Павел. На-
стоятель храма — протоиерей Владимир Нау-
мов, его эл. почта: vladim-naumov@yandex.ru. 
Сайт храма: http://nashram.ru.

 Группа «Воскресенье»
Действует при Синодальном отделе по бла-

готворительности. Оказывает помощь зависи-
мым и созависимым. Собрания — по воскре-
сеньям в 15.00.

Адрес: ул. Николоямская, 57, стр. 7, 2-й этаж. 
Куратор группы — диакон Иоанн Клименко. 
Здесь же действует консультационный пункт 
с понедельника по пятницу с 10.00 до 18.00. 
Тел.: 8-968-712-3030, (499) 704-6196. Эл. по-
чта: reablive@gmail.com.

 Небольшие группы для близких
В районе Западное Дегунино действует 

группа помощи созависимым «Дегунино». Со-
брания — по вторникам в 18.30. Адрес: ул. Ива-
на Сусанина, 4, корп. 6. Тел. 8-916-319-6919. 
Эл. почта: inatalia73@list.ru.

Аналогичная группа есть в центре столицы, 
неподалёку от Новой Третьяковки. Называется 
она «Остров надежды». Собрания — по четвер-
гам в 18.30. Адрес: ул. Большая Якиманка, 32, 
стр. 2. Тел. 8-916-319-6919. Почта та же, что в 
Дегунине: inatalia73@list.ru.

выздоравливающих здесь 
никто не подсчитывает.

— У нас просто школа, в 
которой учат жить трезво, 
не употребляя наркотики, 
— объясняет Алексей. — Мы 
понимаем, что даже после 
прохождения программы у 
многих всё-таки возникнет 
желание употребить и убе-
диться, что контролировать 
процесс нельзя. «В среднем 
по больнице» общемиро-

вой процент выздоравлива-
ющих колеблется в преде-
лах 20-30%. Это считается 
суперрезультатом. Поэтому 
когда кто-то говорит, что в 
таком-то центре выздорав-
ливают 80%, я очень скепти-
чески к этому отношусь. Ны-
нешняя наркосцена — очень 
непростая штука.

По словам Алексея, опас-
ность самых распростра-
нённых сегодня наркотиков 
— мефедрона и солей — за-
ключается в том, что тяге к 
ним, как рассказывают сами 
ребята, противостоять не-
возможно. А воспоминание 
о пережитом так называе-
мом кайфе преследует че-
ловека не день и не месяц, 
а годы. Поэтому перед ре-
абилитацией такого чело-
века нужно как минимум 
месяц держать в больни-
це, чтобы он пришёл в себя. 

Вторая особенность наших 
времён — это то, что как ми-
нимум половина наркома-
нов, обращающихся за по-
мощью, носители так назы-
ваемых двойных диагнозов. 
Это когда на фоне химиче-
ской зависимости есть ещё 
психиатрическое расстрой-
ство, то есть без врачей-пси-
хиатров, без сопутствую-
щей фармакотерапии очень 
сложно работать. В амбула-

торной группе в Кожевни-
ках, по словам Алексея, таких 
бывает до 40%. Они состоят 
на учёте, посещают врача и 
пьют лекарства.

«Воцерковление 
болезни»

В процессе церковной ре-
абилитации есть три эта-
па, и последовательность 
их крайне важно не нару-
шать. Сначала человек дол-
жен прийти в себя, потом — 
прийти к Богу, а уже затем — 
вернуться к людям.

— Представьте себе: чело-
век 20 лет употреблял нар-
котики, эмоциональная об-
ласть у него просто заморо-
жена — ни опыта работы, 
ни опыта взаимодействия 
с людьми, — рассказыва-
ет Алексей. — Тут он попа-
дает в какой-нибудь непра-
вильный центр, и прямо с 

порога в сумасшедшую го-
лову этому Маугли начина-
ют вливать православие. На 
профессио нальном жар-
гоне у нас это называет-
ся «воцерковление болез-
ни». Каждую неделю — ис-
поведь, причастие, катехи-
зация, чтение религиозной 
литературы. Так появляют-
ся религиозные фанатики. 
Нужны годы или мудрей-
ший духовник, чтобы при-
вести человека в себя. Есть 
православные центры, где 
к исповеди, а тем более к 
причастию как минимум 
месяц не допускают, пото-
му что требуется серьёзная 
подготовка.

На правильном пути
— Всё, что вы рассказали, 

оптимизма во мне не при-
бавило, — говорю я Алексею 
напоследок. — Вы считаете, 
что путь ваш не безнадёжен?

— У меня даже вопроса та-
кого не возникает. Конеч-
но, этот путь правильный, — 
слышу я в ответ.

Ему вторит и отец Олег То-
гобецкий.

— Я с девяностых годов 
имею дело с наркозависи-
мыми, — рассказывает он. 
— Если бы не было результа-
тов, можно было бы впасть 
в отчаяние. Но у меня перед 
глазами каждый день десят-
ки людей, которые выкараб-
кались с Божией помощью. 
Они ходят на литургии, ве-
селятся на наших общих 
праздниках, а их дети слу-
жат со мной в алтаре. И душа 
моя радуется.

Михаил ПЕТРОВ

На сайтах есть система поиска 
церковных программ 
и антинаркотических центров 
по всей России

Куда обратиться 
за помощью

Есть три портала с адресами и телефонами 
всех церковных антинаркотических организа-
ций, групп и центров России. На каждом пор-
тале имеется система поиска — по специали-
зации и географии. Там без труда можно най-
ти то, что нужно.

Портал «Нашёлся!», сайт: https://www.
protivnarko.ru. На главной странице есть опция 
«Подобрать центр». Здесь же рубрики: «Про-
филактика наркомании», «Технология реаби-
литации», «Деятельность епархий».

Портал благотворительного фонда св. Иоан-
на Кронштадтского, сайт: https://ioannfond.ru.
Этот фонд создан в 2011 году в рамках согла-
шения между Русской Православной Церковью 
и Государственным антинаркотическим коми-

тетом. Из средств фонда финансируется цер-
ковная работа по борьбе с наркоманией. На 
сайте можно сделать пожертвование на эту ра-
боту. Здесь же рубрики с полной информаци-
ей по всей стране: «Служба помощи», «Группы 
поддержки», «Проекты и программы».

Самый крупный портал, охватывающий все 
направления церковной благотворительно-
сти, — это база данных по социальному слу-
жению РПЦ. Она находится на сайте https://
www.diaconia.ru. На главной странице есть ру-
брика «База данных». Кликнув на неё, вы ви-
дите удобный сервис: можно выбрать нужную 
вам помощь, нужный регион и тип церковной 
организации.

Подготовил Юрий МИХАЙЛОВ

Как найти всё нужное в Интернете

Настоятель Троицкого храма в Кожевниках 
иерей Олег Тогобецкий проблемами наркозависимых 

занимается с начала 90-х годов

Адреса и телефоны для тех, кто страдает 
от зависимости, и для их родственников
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Е
сть в московском 
храме Святителя 
Мартина особая ре-
ликвия — Грузинская 

икона Божией Матери. С ней 
связана почти детективная 
история. Этот образ просла-
вился многими чудесами и 
сыграл немалую роль в жиз-
ни России. Вот некоторые 
эпизоды его удивительной 
судьбы.

Бесценный трофей
В начале XVII века персид-

ский шах Аббас разорил Вос-
точную Грузию и вывез из 
неё чудотворный образ Бо-
городицы, который позже, 
на Руси, назовут Грузинским.

Известно, что шах беспо-
щадно убивал христиан и 
превращал церкви в мече-
ти. Но чтимые святыни пер-
сы сохраняли для продажи 
или для дипломатических 
подарков. Шах имел добрые 
отношения с русским царём 
и не раз направлял в Моско-
вию свои трофеи — христи-
анские реликвии.

Сон купца Лыткина

Известие о пленённой 
иконе вскоре пришло на 
Русь. Ярославский купец 
Егор Лыткин решил её выку-
пить и послал своего приказ-
чика Степана Лазарева в го-
род Исфахан для соверше-
ния сделки.

Лыткин думал, что ико-
на останется в Ярославле, 
но получилось иначе: во сне 
ему было открыто, что об-
раз нужно украсить драго-
ценным окладом из бисера 
и отправить «в Двинскую об-
ласть, в Чёрную гору». Речь 
шла о Черногорском Бого-
родицком монастыре, кото-
рый позже стали называть 
Красногорским.

Так святыня прошла путь 
из Грузии в Персию, а оттуда 
в Русские земли: в 1629 году — 
в Ярославль, а затем на север, 
в нынешний Пинежский рай-
он Архангельской области.

Чудесная подмога
С появлением иконы в мо-

настыре начались чудеса. 

Слепой инок Питирим по-
молился перед ней и про-
зрел. Сотни приходящих па-
ломников избавлялись от не-
дугов.

Слух об этом дошёл до Мо-
сквы. В 1654 году по пригла-
шению царя Алексея Михай-
ловича и благословению Па-
триарха Никона святыню 
торжественно доставили в 
столицу. Чудеса продолжа-
лись: парализованные вста-
вали, больные исцелялись, у 
детей прекращалась горячка.

Выздоровел и болящий 
сын Гаврилы Евдокимова, 
известного в Москве масте-
ра по серебрению. По зака-
зу счастливого отца с чудо-
творной иконы сняли копию 
— список. И этот образ тоже 
стал чудотворным.

Большевистский 
вандализм

Всего в Москве было сдела-
но несколько списков с ико-
ны, но почти все они оказа-
лись утрачены. Бесследно ис-
чезла и сама икона. Её судьба 
после стольких странствий 

и чудес оказалась трагична: 
большевики разорили Крас-
ногорский монастырь и не 
пощадили святыню.

Известно, что образ имел 
великолепную ризу с изум-
рудами, сапфирами и алма-
зами. Сохранился документ: 
10 апреля 1922 года ризу 
снял уполномоченный по 
изъятию церковных ценно-
стей Фёдор Федухин. Он же 
вытащил икону из украшен-
ного серебром киота. Власть 
интересовали лишь драго-
ценности. Вряд ли Федухин 
церемонился с древней свя-
тыней, которая находилась в 
ветхом состоянии…

Но в Москве сохранился 
один из редчайших списков 
чудотворного образа. С ним 
связана отдельная история.

Вклад царицы 
Прасковьи 

Заказчиками этой копии 
были московские грузины, 
жившие в Иноземной сло-
боде с начала XVII века. Они 
ходили в храм, называемый 
в народе грузинским, — По-
крова на Воронцовом поле. 
Когда Грузинскую икону до-
ставили в столицу, богатые 
люди из диаспоры позабо-
тились о том, чтобы сделать 
с неё список. С тех пор этот 
храм стали называть церко-
вью Грузинской Богоматери 
— по имени святыни.

В 1706 году в этот храм 
пожаловала вдовая царица 
Прасковья — бывшая супру-
га больного царя Ивана. По-

молиться перед Грузинской 
иконой она приехала вме-
сте с тринадцатилетней до-
черью Аней — будущей им-
ператрицей Анной Иоан-
новной. Тогда же государыня 
сделала «вклад»: для святыни 
изготовили киот и драгоцен-
ную ризу.

Особое 
распоряжение 

Как раз в правление Анны 
Иоанновны Грузинскую цер-
ковь обокрали: сняли ту са-
мую подаренную ризу с ико-
ны Божией Матери. Конечно, 
императрица Анна помнила 
давнее посещение храма со 
своей родительницей, когда 
они вместе молились перед 
святыней. Узнав о пропаже, 
она повелела сделать новую 
ризу, а в храме на Воронцо-
вом поле отныне содержать 
охрану за казённый счёт.

Завершение 
странствий

Упоминание об этом хра-
ме есть в мемуарах писателя 
Алексея Ремизова: «В пять лет 
я стал ходить учиться к дья-
кону Покровской церкви на 
Воронцовом поле, её назы-
вали Грузинской по чудот-
ворной грузинской иконе. 
Церковь эта давно снесена, 
и едва ли есть в Москве хоть 
один, кто бы вспомнил о ней, 
но я её сохраняю в памяти…»

Ремизов писал это в нача-
ле 1950-х годов. К тому вре-
мени Грузинского храма не 

было уже 20 лет. На его месте 
построили физико-химиче-
ский институт.

Однако чтимую святыню 
сохранили: перенесли в храм 
Петра и Павла у Яузских во-
рот. Там образ находился в 
течение 60 лет. А 1 сентября 
1991 года произошло важное 
событие: по благословению 
Патриарха Алексия II икону 
крестным ходом доставили в 
один из самых величествен-
ных храмов Москвы — Свя-
тителя Мартина Исповедни-
ка. Здесь с древних времён 
имелся придел иконы Гру-
зинской Божией Матери. Так 
что святыня наконец заняла 
подобающее ей место.

Приглашение 
на праздник

Недавно новым настояте-
лем храма стал священник 
Владислав Мишин.

— В прошлом году было 
30-летие перенесения ико-
ны в наш храм, но по раз-
ным причинам это не уда-
лось отметить, — рассказы-
вает он. — Будем праздно-
вать в этом году: 1 сентября 
— торжественное богослу-
жение, 2-го и 3-го — молеб-
ны с акафистом Божией Ма-
тери. А завершатся приход-
ские торжества 4 сентября, в 
праздник Грузинской Божи-
ей Матери. Приглашаем всех, 
кто хочет помолиться, кому 
дороги святыни православ-
ной Москвы.

Михаил УСТЮГОВ

Адрес храма Святителя 
Мартина: ул. Александра 
Солженицына, 15. Расписа-
ние богослужений на сай-
те st-martin.moseparh.ru. 
Тел. (495) 911-7540

ИСТОРИЯ 

НЕОБЫЧАЙНОЕ 
СТРАНСТВИЕ 
СВЯТОЙ ИКОНЫ
Как чудотворный образ из Грузии побывал 
в персидском плену и оказался в Москве  

Грузинская икона Божией Матери находится 
в левом приделе храма Святителя Мартина

Церковь в честь 
Мартина Исповедника — 
одна из самых красивых 

в Москве

Образ имел великолепную 
ризу. Это и привлекло 
вандалов
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Д обраться до это-
го сказочного места 
можно разными пу-
тями. Мы, например, 

приехали в город Валдай на 
автобусе из Великого Новго-
рода в рамках большого па-
ломнического путешествия. 
Но есть и однодневное ав-
тобусное паломничество из 
Москвы с ночной дорогой. 
Возможна и самостоятель-
ная поездка — на автомоби-
ле по замечательной питер-
ской трассе или на поезде. 
Так или иначе все пути при-
водят на берег знаменитого 
Валдайского озера, откуда 
открывается чудесный вид 
на остров со златоглавым 
Иверским Святоозерским 
мужским монастырём.  

Как озеро 
стало Святым

Мне уже доводилось здесь 
бывать в начале 2000-х. И 
тогда приходилось переез-
жать с материка (как здесь 
называют городскую терри-
торию) на остров к мона-
стырю по довольно шаткой 
понтонной переправе. Те-
перь появился капитальный 
красивый мост, и дорога ста-
ла удобной.

Природа здесь невероят-
ной красоты. Не случайно 
говорят: «На Небе — Рай, на 
Земле — Валдай». И город, и 
озеро окружены лесами. Не-
сколько живописных остро-
вов создают удивительную 
картину. А на самом круп-
ном из них — монастырь, ко-
торый видно отовсюду.

Понятно, почему именно 
это место выбрал для новой 
обители Патриарх Никон в 
середине XVII века. К тому же 
ему было видение огненно-
го столпа над озером. В мо-
настыре рассказывают, что 
сохранилось письмо Патри-
арха Никона царю Алексею 
Михайловичу, в котором он 
сообщает об этом видении. 
После этого Никон освятил 
озеро, опустив на дно крест 
и Евангелие, а озеро назвал 
Святым. Считается, что эта 
святость сохраняется по сей 
день. А монастырь потому и 
называется Святоозерским. 

Образцом для новой оби-
тели Никон избрал Ивер-
ский монастырь на Афоне. 
И лично руководил его со-
оружением. А по заверше-

нии строительства главно-
го Успенского собора в 1656 
году освятил его в необычай-
но торжественной обстанов-
ке с участием духовенства из 
многих епархий.

Одна чудотворная 
исчезла, 
другая появилась

Потом у обители была 
долгая и богатая события-
ми история, которую инте-
ресно рассказывают здесь 
всем паломникам. В 20-х 
годах прошлого века мо-
настырь закрыли и в неиз-
вестном направлении увез-
ли его главную святыню — 
чудотворный список Ивер-
ской иконы Божией Матери 
в драгоценном окладе. Вер-
нули обитель Церкви в 1991 
году, а затем принесли и дру-
гой старинный список Ивер-
ской иконы, который тоже 
стал чудотворным и главной 
святыней монастыря. Палом-
ники обязательно приклады-
ваются к этому образу и мо-
лятся каждый о своём.

Есть здесь и другие доста-
точно уникальные иконы. И 

очень необычные фрески 
прямо у выхода из Успен-
ского собора. Они посвяще-
ны событиям из истории мо-
настыря, с левой стороны — 
из давней, с правой — из но-
вейшей. Это многофигурные 
композиции во всю стену. На 
одной изображён Патриарх 
Никон в окружении многих 
иерархов и священнослужи-
телей в момент освящения 
собора. А на другой — Па-
триарх Алексий II, освятив-
ший тот же собор после его 
восстановления в 2008 году. 
Вокруг Алексия очень узна-
ваемо изображены совре-
менные иерархи, в том чис-
ле нынешний Патриарх Ки-
рилл, тогда ещё митрополит.

Икона «на дубе том»
А в монастырском дво-

ре привлекает внимание 
ещё одна здешняя дикови-
на — огромный 300-летний 
дуб. Как рассказывают в мо-
настыре, его популярность 
среди посетителей была на-
столько велика, что стала 
проблемой. Многие гости 
считали, что это дерево об-
ладает чудодейственными 

свойствами, а потому отла-
мывали от него куски коры, 
ветки, обрывали листья. Что-
бы уберечь дуб, монахи при-
крепили к нему небольшую 
икону. И после этого почита-
ние дерева обрело пристой-
ные, вполне православные, а 
не языческие формы. 

Вообще, на монастыр-
ском дворике поддерживает-
ся идеальный порядок: газо-
ны аккуратно подстрижены, 
клумбы, кустарники, деревья 
ухожены. В хорошем состо-
янии удивительной красоты 
изразцы на стенах одного из 
строений обители. А ведь мо-
нашеская община тут неве-
лика — менее 20 человек. Го-

ворят, что большую помощь 
оказывают трудники и до-
бровольные помощники из 
паломников.

Царские врата 
старше храма

Кроме Иверского мона-
стыря, есть что посмотреть 
паломникам и в самом Вал-
дае. Тут очень интересные 
музеи — знаменитых коло-
колов, а также истории Вал-
дая. Много памятных ста-
ринных домов, в которых 
жили знаменитые люди. 

И конечно, главный храм 
города — Троицкий собор. 
Он очень красив, а в архи-
тектурном отношении весь-

ма своеобразен, принадле-
жит к стилю раннего барок-
ко. История его уходит так 
глубоко, что трудно опреде-
лить время первоначально-
го строительства. Храм не-
сколько раз горел, восста-
навливался, перестраивался. 
Нынешний каменный собор 
появился в 1774 году, а не-
которые детали внутренне-
го убранства относятся к го-
раздо более древним време-
нам — Царские врата, напри-
мер, из XVII века.

Здесь очень хорошо мо-
литься, гулять, отдыхать. И 
всем хочется приезжать ещё.

Инна ПОПОВА
Фото автора

Патриарх освятил озеро, 
опустив на дно крест 
и Евангелие, святость 
сохраняется по сей день

На Небе — Рай, 
на Земле — Валдай

Чем восхищает 
путешественника 
обитель 
на живописном острове

Тот самый 300-летний дуб

Здесь хорошо молиться, гулять, отдыхать
В Успенском соборе монастыря 

находится чудотворная икона

Вот такие удивительные изразцы 
украшают здания монастыря

ПАЛОМНИК 
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Н
едавно я побывала 
в необычном месте, 
где соприкасаются 
Тульская, Липецкая и 

Рязанские земли. Это мемо-
риально-исторический ком-
плекс «Куликово поле» в 300 
км от Москвы. Здесь много 
удивительного, связанного 
с верой. Об этом рассказал 
мне заведующий музейным 
комплексом, доктор истори-
ческих наук, профессор Олег 
Вронский. Почти полвека он 
прожил в родной Туле, а по-
следние шесть лет живёт в 
деревне Ивановке — прямо 
на Куликовом поле. 

Ангельские голоса 
продолжают 
в семье звучать

Олег Вронский — прихо-
жанин храма Преподобно-
го Сергия Радонежского на 
Красном холме Куликова 
поля, подворья Троице-Сер-
гиевой Лавры. Его отец был 
философом и религиоведом, 
прекрасно знал Закон Божий, 
увлекался историей иконо-
писи, историей русской цер-
ковной архитектуры. 

— Но в 1963 году, ког-
да я родился, — рассказыва-
ет Олег Генрихович, — со-
блюдать религиозные обря-
ды преподавателям высшей 
школы было запрещено. Поэ-
тому бабушка крестила меня 
тайком от моего папы. Сама 
она вместе со своей сестрой 
пела в церковном хоре в их 
родном Белёве. И это помог-
ло рано потерявшим отца 
сёстрам получить гимнази-
ческое образование: богатое 
белёвское купечество опла-
тило обучение в гимназии 
обеих сестёр — «ангельских 
голосов» главного городско-
го храма. Сейчас семейную 
традицию продолжает моя 
старшая дочь Анна. Она пе-
дагог, но уже девять лет поёт 
в церковном хоре Свято-Ни-
кольского храма в Туле. А обе 
её дочки — мои внучки — уже 
не мыслят себя без регуляр-
ного посещения храма, без 
Таинства причастия.

Лития 
над Куликовым 
полем

Частые гости в музее — 
священнослужители. О них, 
как о близких друзьях, Олег 
Вронский говорит с особым 
чувством. Так же, как о приез-
дах в музей насельниц жен-
ских монастырей.

— Это Троицкий Алек-
сандро-Невский монастырь 
в подмосковном Акатове с 
игуменьей Антонией и Ни-
кольский Шостьенский мо-
настырь Рязанской обла-
сти с игуменьей Неониллой. 
Именно сёстры этих мона-
стырей заложили в послед-
ние годы традицию пения 
литии на смотровой пло-
щадке комплекса, обращён-
ной к Куликову полю. Это та-
кая сила, такое воплощение 
и веры, и памяти! А  освящал 
помещения музея Ново-

московский благочинный 
Лавр, ныне почивший. Даже 
смотреть было страшнова-
то, когда он, могучий, рос-
лый, поднимался по дере-
вянным шатким козлам на 
нашу звонницу. Я ему: «Мо-
жет, дождёмся, когда уста-
новим стальную лестницу?» 
А он: «Ничего. С Божией по-
мощью».

Нередко на Куликово 
поле приезжает митропо-
лит Каширский Феогност. 
Мощный, харизматичный, с 
огромным интересом к рус-
ской истории.

Помощь свыше 
и шутка Путина

Здесь, как нигде, ощущает-
ся связь с самыми высшими 
инстанциями — и духовны-
ми, и земными, считает Олег 
Вронский. 

— Никогда доселе, — при-
знаётся он, — столько инте-

ресных идей, решений не 
приходило в голову и не во-
площалось столь буквально 
и стремительно. Без Божи-
ей помощи тут не обошлось. 
А если о правительстве — 
то оно, разумеется, держало 
на контроле процесс созда-
ния такого большого и со-
временного музея. Решение 
было принято в 2010 году, и 
правительство, которое тог-

да возглавлял Владимир Пу-
тин, выделило на строитель-
ство музейного комплекса из 
федерального бюджета 1380 
миллионов рублей, что со-
впало с датой Куликовской 
битвы. Я не знаю, совпаде-
ние это или тонкая шутка, — 
было бы интересно узнать.

Место, где можно 
встретить 
самых близких

С первых шагов посетите-
ли музея попадают в атмо-
сферу XIV века, где право-
славная вера — это повсе-
дневная жизнь: на стенах 
и проекционных экранах 
— иконы, цитаты святых, 
сцена благословения во-
инов перед битвой. Олег 
Вронский говорит, что так 
и было задумано. 

— И не имеет значения, 
посетитель верующий или 
нет. Мой папа любил по-
вторять: «Жизнь моя — день 
мой, вечером приду к Богу». 
Может быть, не верующий 
сегодня человек завтра об-
ретёт веру. Зачем же его от-

талкивать? С уважением го-
ворим мы здесь и о предста-
вителях иных конфессий. 
Один из лидеров мусульман 
Тульской области, открывая 
вместе с нами выставку из 
Татарстана «Великий Бол-
гар», сказал: «Ваш музей — 
самый неагрессивный во-
енно-исторический музей 
из тех многих, что я видел в 
России и за рубежом».

А сам Олег Вронский ви-
дит в Куликовом поле ещё и 
такой смысл:

— Есть совсем мало мест, 
где мы разговариваем мыс-
ленно с ушедшими от нас 
близкими. Родной дом, где 
каждая пометка на полях 
книг расскажет нам о них. 
Погост, куда мы идём, чтобы 
рассказать им о нашей жиз-
ни с ними, — без них. Храм, 
где мы творим заупокойную 
молитву в их честь. Для меня 
это ещё и Поле. Не случайно 
же мой папа родился в День 
Рождества Богородицы, день 
Мамаева побоища.
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Здесь, 
как нигде, 
ощущается 
связь 
с высшими 
инстанциями — 
и духовными, 
и земными

Жить на поле Куликовом

Бои реконструкторов 
и богатырские забавы

17 и 18 сентября в музее-заповеднике отметят годовщину 
Куликовской битвы. Посещение праздничных площадок бес-
платное. 

Музейная территория расположена на территории Куркин-
ского и Кимовского районов Тульской области, расстояние от 
Москвы — около 300 километров.   

Самостоятельным автопутешественникам рекомендуется 
сначала составить маршрут, изучив сайт kulpole.ru.

Вера, история, личная судьба переплелись здесь воедино 

Приём рекламы 
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Экспозиция музейного комплекса «Куликово поле»
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